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Informatique et Bible déménage… et aménage une 
'Maison des Écritures'

Dans le numéro de septembre 2007 de la Lettre de Maredsous, le P. Christian van
Zeebroeck présentait la cascade de travaux divers qui s'engageaient sur le plateau de
Maredsous: création de nouvelles classes dans le bois pour le Collège St-Benoît,
aménagement de l'ancien Foyer pour y installer les activités d'Informatique & Bible (I&B,
asbl), transformation du bâtiment d'Emmaüs pour en faire un internat pour des filles
étudiant au Collège, etc. Il avait annoncé que le Fr. R.-Ferdinand Poswick donnerait, dès
que possible, plus d'information sur la nouvelle implantation des activités d'I&B. L'interview
ci-dessous était originellement destinée à informer les lecteurs de la Lettre de Maredsous.
Nous avons pensé qu'elle pouvait intéresser tous ceux qui lisent Interface ou qui ont un
contact régulier avec la vie culturelle à Maredsous.

Vous êtes maintenant installé dans les bâtiments de l'ancien Foyer qui
furent transformés en classe pour le Collège pendant près de 10 ans,
l'installation s'est-elle bien passée?
Fr. R.-Ferdinand: Il n'est pas simple de relocaliser une équipe qui comptait encore 8
personnes en Juin 2006. La première relocalisation a été rendue possible par la création
d'une Société Anonyme au 1er juillet 2006. Cette nouvelle société, fondée par Dominique
Orban de Xivry, a repris toute l'activité archivistique qu'I&B, asbl, avait développée depuis
près de 20 ans et elle a demandé à l'abbaye de Maredsous de pouvoir établir ses locaux
sur le site de Maredsous. De nouveaux bureaux ont donc été aménagés (et sont en cours
d'extension) en place des anciens ateliers d'orfèvrerie, au-dessus des ateliers de
céramique, dans les bâtiments qui furent originellement destinés à la ferme de Maredsous.
Cette société a repris cinq collaborateurs d'I&B. Un premier déménagement à partir de notre
implantation dans le bâtiment d'Emmaüs a donc eu lieu avec l'aide de la firme Dewart (de
Huy) au tout début Juillet 2006. La nouvelle équipe était opérationnelle dans ses nouveaux
locaux dès la semaine suivante.

Il n'était pas encore décidé à ce moment-là que le reste de l'activité
d'I&B allait également déménager?
La décision couvait depuis de longs mois, puisque le Pouvoir Organisateur du Collège
étudiait les possibilités techniques et financières d'implantation d'un Internat pour filles à
Emmaüs qui prolongerait et développerait l'accueil qui avait été assuré, depuis l'introduction
de la mixité au Collège, pour quelques filles, au Clos St-Jean (Maredret), au moment où le
bail entre le Collège et l'abbaye de Maredret cesserait (Juin 2008). Mais où mettre ce qui
restait des activités d'I&B, et notamment les abondantes archives accumulées sur plus de
35 années de travaux? Ces archives avaient été rassemblées dans les greniers et autres
espaces d'Emmaüs depuis qu'I&B avait été prié par l'abbaye de s'y installer en juin 1994
afin de permettre la restauration de l'ancienne École de métiers d'Art et sa mise à
disposition pour les activités d'accueil touristique sur le plateau de Maredsous. On se
souvenait encore de l'immense effort qu'avait été ce déménagement avec l'aide des 3
grands camions de la firme Idéal de Charleroi et les six déménageurs professionnels qui
nous avaient aidés, avec des amis de notre Centre durant plus de trois journées… et l'on
avait 15 ans de moins à l'époque!

La mise en place des bureaux de la s.a., réduisait l'équipe propre d'I&B, asbl, à trois
personnes (et quelques bénévoles occasionnels). L'espace de bureaux d'Emmaüs devenait
disproportionné pour héberger l'équipe qui restait. Nous avons donc tenté de rejoindre la
quête du Collège St-Benoît en persuadant tous les acteurs qu'un jeu de domino immobilier
serait favorable aux projets de chaque entité: ajouter 4 classes à proximité de celles qui
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existaient déjà dans le bois de l'École était une rationalisation qui serait profitable à tous
pour la scolarité; cela dégageait le pavillon de l'ancien Foyer (magasin) près de l'entrée de
l'abbaye et permettait d'offrir un lieu entièrement consacré aux activités et projets d'I&B; et,
en quittant Emmaüs, I&B laissait le champ libre à une réaffectation de ce bâtiment pour les
projets d'Internat de filles du Collège.

Encore fallait-il déménager ce que vous aviez patiemment accumulé à
Emmaüs depuis 1994?
Oui. Mais une fois qu'une décision a été prise, on cherche les meilleurs moyens pour la
mettre en œuvre, humainement, techniquement et financièrement. I&B n'était pas
mécontent d'avoir un lieu d'implantation qui pouvait sembler un peu plus définitif, puisqu'à
Emmaüs, au départ, nous ne devions rester que 18 à 24 mois… d'où un aménagement
minimum et très progressif (puisqu'en 1994, il y avait encore deux Sœurs bénédictines de la
communauté d'Emmaüs qui occupaient une grande partie du bâtiment et que l'abbaye avait
accepté la résidence permanente de deux dames dans les étages d'Emmaüs). Un mécénat
nous avait assuré les frais du déménageur au cas où nous nous verrions offrir par l'abbaye
des locaux que nous pourrions utiliser selon nos objectifs propres. L'ancien Foyer qui avait
été remis en état pour y installer des classes pour le Collège, était un bâtiment en assez
bon état – ce qui était à la fois prometteur et à double tranchant, parce que, à part quelques
aménagements (nouveaux sanitaires, nouvelles portes d'accès normalisées,
rafraîchissement de la peinture), l'abbaye décida de ne rien prendre en charge des frais
d'aménagement orientés vers les activités d'I&B. Il a donc fallu trouver des financements
pour divers aménagements avant de faire appel à un déménageur.

Quels genres d'aménagements avez-vous fait?
L'ancien foyer est un bâtiment sur trois niveaux. La logique voulait qu'on installe de lourdes
archives au niveau le plus bas le long duquel passe la route d'arrivée à l'abbaye. Le niveau
intermédiaire est de plain-pied avec le petit parking qui sert aux professeurs et éducateurs
du Collège et que l'on a aménagé sous les arbres de l'ancienne 'Clairière'. C'est donc aussi
une sorte de rez-de-chaussée, très accessible. Et il y a encore un étage sur les mêmes
surfaces. Si l'on mettait les bureaux d'I&B à l'étage et que l'on se donnait la possibilité de
créer des locaux d'accueil au rez-de-chaussée, il ne fallait pas obliger les personnes à
descendre au sous-sol, et par l'extérieur, pour aller à la toilette! L'installation, au rez-de-
chaussée, de nouveaux sanitaires, éventuellement accessibles aux handicapés, fut le
principal aménagement consenti par l'abbaye en faveur de cette nouvelle implantation. De
nouvelles portes ouvrant vers l'extérieur pour des normes de sécurité dans un lieu
d'exposition ont également été mises en place au rez-de-chaussée. Toute l'installation
électrique a du être revue, notamment pour assurer les possibilités de connectique vers les
réseaux électroniques. Pour gagner de l'espace, il a fallu installer des rayonnages mobiles
dans l'un des espaces du sous-sol. Etc.

Quand avez-vous pu vous installer?
Nous avions réservé les services de la firme de déménagement Dewart de Huy pour le 13
septembre 2007. Mais la préparation d'un tel déménagement est elle-même un lourd et long
travail d'inventaires, de tris… et pour cela de reprise en main de presque tout ce qui avait
été accumulé. Trier signifie éliminer ce que l'on croit pouvoir jeter sans regret. Un grand
container sera disposé devant Emmaüs dès le 25 mai 2007. Il emportera près de 5 tonnes
(30m³) de matériels divers en fin septembre. 
Tout ce travail de préparation n'aurait pas été possible sans l'aide providentielle d'un ami,
ancien fournisseur de matériels électroniques, Mr Michiel Klingen. Il sera sur tous les fronts
avec sa bonne humeur, son entre-gens et son habileté polyvalente. (Il a notamment animé
de main de maître l'équipe d'étudiants mise à disposition par Mr Michel Dumont, l'économe
du Collège Saint-Benoît, pour rafraîchir toutes les peintures du bâtiment). Nous leur devons
une fière chandelle! Sans eux, nous ne voyons pas comment nous aurions pu déménager
dans les délais voulus.
Mais on l'a fait! L'équipe de Dewart, et, indépendamment aussi, au cours des jours et week-
ends précédents, des équipes d'amis, sont venu nous aider. Le gros du travail de transport
fut réalisé entre le 13 et le 20 septembre grâce aux 4 déménageurs professionnels et à leur
camion de 50m³ qui faisait la navette entre Emmaüs et le pavillon.

Tout est-il déjà en place et opérationnel?
Peut-être qu'à la date de parution de la Lettre de Maredsous  de mars 2008, on aura une
meilleure idée complète de notre nouvelle implantation! Les bureaux où nous poursuivons
nos activités (partenariat avec Mnémotique, s.a. pour l'achèvement de certains contrats;
diffusion biblique; gestions liées à la vice-postulation du Bienheureux Columba Marmion;



approches pour l'accueil à venir dans les locaux du rez-de-chaussée) sont opérationnels et
presque complètement aménagés. Le sous-sol consacré aux éléments archivés est
largement opérationnel lui aussi. Quant au rez-de-chaussée, il se mettra progressivement
en place et c'est lui qui donnera son nouveau nom à l'emplacement désormais occupé par
I&B: Maison des Écritures .

Mais encore?
L'idée est d'ouvrir les espaces du rez-de-chaussée pour des publics encore à déterminer
(notamment scolaires) auxquels on voudrait offrir quatre choses: 
1. une possibilité d'information de base sur la Bible, en utilisant au maximum tout ce qui a
été créé à partir de Maredsous; 
2. un espace d'exposition qui expliquerait comment la Bible est en train de passer de l'ère
de Gutenberg (l'imprimé) à l'ère de Marconi (l'écriture électronique et multimédiatique) – ce
qui fut et reste le travail pionnier d'I&B; 
3. une petite bibliothèque biblique ouverte à la consultation publique; 
4. des cycles de conférences, séminaires, formations à la lecture des Écritures, etc.

Ce sera modeste, mais tout rempli d'une expérience bien mûrie que nous voudrions
pouvoir offrir à tous les publics qui viennent à Maredsous en quête d'une Parole. 
Ouvrir cette perspective dans l'année où l'Église catholique va célébrer plus particulièrement
la figure de S. Paul, où le pape Benoît XV va réunir à Rome un Synode des évêques sur le
thème de la 'Parole de Dieu dans la vie et la mission de l' Église' et où la Fédération
Biblique Catholique (dont I&B fait partie depuis 1978) rassemble sa 7e Assemblée pleinière,
nous semble confirmer l'opportunité de cette nouvelle manière pour I&B d'être présent sur
le plateau de Maredsous!

Fr. R.-F. Poswick
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